

El Ramonense.

Año II

SAN RAMON, AGOSTO 31 DE 1902

N.º 40

Director y propietario:
Nautillo Acosta

31 DE AGOSTO

Conmemora en esta fecha nuestro pueblo el natalicio del Santo cuyo nombre lleva.

¡Y qué hermosa nos parece ahora la población donde vimos nacerse nuestra hermosa cuna!

Ornada la frente de azahares y radiante de júbilo el semblante, diríase que la nueva ciudad abre sus brazos cariñosos para recibir a las personas que de otros lugares han venido a visitarla.

Venid, alegres cefirillos, venid y acariciad dulcemente los hogares donde, cual flores abiertas al beso de la Aurora, viven las modestas cuanto hermosas mujeres ramonenses.

Y vosotros, pajarillos de la agreste selva, lanzad al aire vuestros trinos armoniosos y endulzad con ellos los oídos de nuestros estimables y queridos conterráneos.

Lejos, bien lejos, los nubecillas que de vez en cuando empañan el cielo de la fraternidad y de la dicha en nuestro pueblo. ¡Astro bendito de la paz y la concordia, brilla tú ahora en él con más fulgor y esparce cada día sobre nosotros los espléndidos rayos que brotan de tu seno.

Se han deslizado sobre nuestra cabeza treinta y dos largas y risueñas prima-

veras. Los primeros plateados hilos que en ella descubrimos ya, signos son de nuestra seguro y rápido descenso. Pero tú ¡oh juventud! que amas la belleza, que te postras raverente ante lo bueno y que rindes tributo a la virtud amable, entona hoy tus idílicos cantares y vé siempre adelante.

Adelante siempre: por eso San Ramón no es actualmente el más pequeño de los centros de población de la República; por eso Costa Rica no es la más atrasada de las naciones que ocupan el corazón del Nuevo Mundo; por eso también la Europa civiliza y dicta sus leyes a las vetustas razas que pueblan las llanuras que se extienden al pie del Himalaya.

Naranja hermosa, alegre Atenas, bella Palmares, ardiente San Mateo ¿qué hacéis ahora vosotras? ¿Por qué no habéis venido a estrechar la mano de vuestra sincera y dulce amiga en el día en que ella se viste de sus más preciadas galas y saluda cariñosamente a todos los hijos e hijas de nuestra amada y querida tierra tica?

El Ramonense, que en este número ha querido correr y saltar por entre las flores y rosas perfumadas de lo ideal, saluda también a sus lectores y, loco de alegría, hace al Cielo los más fervientes votos por la felicidad de todos los que respondan al nombre del español egregio cuya memoria celebra hoy la Iglesia universal.

PERSEO

EL PUEBLO DE SAN RAMON

La cordillera de Titarán se estremeció y en la última residencia de los valientes chorotegas, dignos descendientes de su famoso Jefe, é indignos de llevar las cadenas del coloniaje, resonó el golpe destructor del hacha al herir de muerte el corpulento busto: desapareció la montaña virgen y nació un pueblo.

Dos brazos de bruñida plata aprisionaron su cuerpo: el río Grande y la Barranca, y en los regazos de la cordillera alta, jugando con sus pies en el Monte del Aguacate, las brisas del lago de Nicaragua acariciando sus cabellos, vive tranquilo mirando sonriente el Golfo de Nicoya.

Es un niño que ya quiere ser hombre; hoy viste de gala, la sonrisa de la alegría se asoma placentera á su rostro.

Ha tenido sus días tristes y sus días felices; pero ni lo anonada la desgracia ni lo ilusiona la felicidad, sólo tiene un ideal: llegar á la cumbre y plantar allí la bandera del progreso.

Es un niño y ya tiene enemigos: los envidiosos que le ven con odio y los egoístas que lo miran con recelo.

Es extranjero en su propio país, su progreso impresiona y en su prosperidad creen ver una amenaza; así lo consideran muchos hombres que gobiernan y otros que piensan gobernar. ¡Egoístas infelices, estorbos del adelanto, qué mal conocéis á un pueblo con buenas intenciones que sólo os pide justicia y libertad!

Es imposible atajar al río en su constante marcha al océano y así imposible detener á los pueblos en su marcha progresiva

¡Políticos retrógrados, que mirais con miedo la marcha triunfal del carro del progreso, id á esconder el rostro en la perpetua obscuridad de la noche del retiro y no vengáis con vuestras sombras á empañar la luz del sol!

Este pueblo tiene por lema: adelante adelante y adelante, escribamos en su bandera progreso, progreso y progreso

Olvidense rencores, perdónense ofensas y unámonos; y á uno sola voz y con una sola fuerza empujemos el carro del progreso.

Venga la amistad á sentarse en nuestra mesa y que reine la alegría.

R. A. DEL PILAR

San Ramón, 31 de agosto de 1902

DOS RICOS

Cuando ante mí se celebra el archimillonario Rothschild, quien, con sus inmensas rentas, consagra sumas cuantiosas a educar niños, curar enfermas y fundar asilos para los ancianos, también yo le elogio y lo admiro

Pero, al alabarle y admirarle por eso no puedo dejar de acordarme de una pobre familia de labriegos que había recogido á una huérfana en su mirerable choza.

— Si nos hacemos cargo de Katia, — decía la campesina, — nos dejará sin nuestro último céntimo y ni siquiera tendremos para comprar sal con que sazo-

nar lo sopa.

—Pues bien, la comeremos sin sal,—
contestó el marido.

¡Cuán lejos está todavía Rothschild de
ese labriego!

IVAN TURGUENEF

GACETILLAS

Se encuentra entre nosotros desde
hace varios días nuestro amigo Juan U-
maña, de Atenas. Le deseamos una gra-
ta estada y muchas felicitades por acá.

o*o

Eloy Rodríguez es el nombre de un
buen muchacho que se encarga de toda
clase de trabajos que se relacionen con
la dentisteria. Tiene su oficina en una
pieza al lado de la casa de habitación de
don Jesús Monge A.

o*o

Horrible fue la escena que se des-
arrolló en San Isidro del Zapote el miér-
coles. La casa de don Rosa Rodríguez
fue presa de las llamas, y despues de
concluido el incendio se encontró entre
los restos de la casa el cadáver comple-
tamente carbonizado de la niña María
Rodríguez. Sentimos la desgracia.

o*o

Tambien en Heredia se divirtie-
ron ayer, sábado, con otra representación.
Vemos que la musa Talía tiene sus adep-
tos en todas partes. Esta muy bien. De-
seamos á los aficionados muy buen exi-
to

o*o

Damos las gracias á Monolin, de
"El Derecho", por lo bien que del pobre

Ramonense se expresa en ese periódico
Por nuestra parte le decimos que hace-
mos lo que podemos.

o*o

Pronto aparecerá un nuevo cam-
peón del periodismo. El Irazú. Veremos
qué tal se porta y mientras tanto son
nuestros deseos que su nombre llegue
tan alto como alta es la cima del Irazú
volcán.

o*o

Programa de la retreta que ejec-
cutará la Filarmonía Municipal el 30 de
este mes, frente á la Iglesia Parroquial
á las 7 p. m.

I ° RENADE

Bolero Pirouelle

II ° TYROLIENNE

Variaciones de sax. alto Bourget

III ° BEARNAISSE

Ouverture N.

IV ° ENRIQUETA

Mazurka Lucas Paniagua

El Director

PEDRO J. PRADO

o*o

COSAS

En el Ayuntamiento de un pueblo se
discute el programa de los festejos que
han de hacerse por el santo patrón.

Un regidor usa de la palabra y dice:

—Por mi parte no voto por conciertos
ni comedias, ni serenatas; pero si se tra-
ta de toros, soy uno.



PROGRAMA

de la función que á beneficio de los pobres tendrá lugar el sábado 30 del presente mes en el Palacio Municipal de la ciudad de S. Ramón.

Primera parte

Obertura por la Orquesta.

Segunda parte

Se pondrá en escena el juguete ó zarzuela cómica lírica titulada

LAS DE FARANDUL

REPARTO:

Doña Visi

Raquel

Carmelo

Zarandillo

Cáceres

Coro de modistas

Srita. Lía Araya

„ María Valladares

Sr. Francisco Mora

„ Tobías Guzmán

„ Macario Valverde

Varias señoritas

Tercera parte

Representación de la chistosísima comedia en tres actos titulada

EL MEDICO A PALOS

REPARTO:

Don Gerónimo

Bartolo

Doña Martina

Andrea

Paulita

Lucas

Ginés

Leandro

Sr. Macario Valverde

„ Francisco Mora

Srita. Isolina Araya

„ María Valladares

„ Lía Araya

Sr. Tobías Guzmán

„ Jeremías Salas

„ David Mora

PRECIOS de entrada:

Primera clase 0,75

Segunda clase 0,50

Niños 0,25

Se suplica á las personas que concurren se sirvan enviar temprano las sillas. Doña Felicitas de Araya, doña Kirmelinda v. de Morera y doña Ramona v. Urrutia están encargadas de la venta de los tiquetes.